

PIEZA DEL MES

AGOSTO - 2023

Objeto: Vaso bicónico de cerámica bruñida

Procedencia: El Castellón (Albatana-Hellin)

Cronología: Edad del Bronce

Lugar de exposición: MUSS. Sala “Naturaleza y Evolución”.



Recipiente cerámico de base convexa y apuntada, con el cuerpo formado por dos conos opuestos, separados por una carena. Presenta el cuello marcado y un borde exvasado. Está bruñido al exterior.

Se trata de una cerámica procedente del yacimiento de El Castellón, fechada por sus investigadores en la Edad del Bronce. Su forma es poco habitual, y su funcionalidad difícil de determinar. Seguramente el recipiente sirvió para la contención de líquidos, pero su base apuntada necesitaría de un soporte para su apoyo, tal vez un soporte cerámico de carrete, muy característicos en la Cultura del Algar.

El poblado de El Castellón se encuentra a 1 km. de la población de Albatana, y parte del yacimiento se encuentra ya en el término municipal de Hellín.

Es un asentamiento con una larga ocupación, con diferentes fases en la Edad del Bronce (Pleno y Final) y otra que se sitúa en la Edad del Hierro.

Respecto del Bronce Pleno (1400-1200 a.C.) el poblado se caracteriza por la construcción de las estructuras taludadas, concéntricas y aterrazadas, con una función defensiva y de hábitat.

El comienzo del Bronce Final (1100 a.C.) determina un cambio en la ubicación topográfica del poblado y un modelo constructivo defensivo radicalmente distinto del anterior. Ahora el recinto del poblado se defiende con una muralla perimetral de bloques ciclópeos con una entrada formada por un pasillo rectangular que presenta una especie de barbacana en su lateral derecho, y una serie de pequeñas torres semicirculares distribuidas a lo largo de su desarrollo horizontal que se remata con una torre circular en el lado suroeste.

En las excavaciones llevadas a cabo se han documentado hasta cinco fases de uso y remodelación en lo que es el poblado del Bronce Final, con un desarrollo cronológico que va desde el 1100 hasta el 850/800 a.C.

Respecto a la última ocupación, separada del poblado del Bronce Final por un momento de abandono de larga duración, debe ubicarse entre finales del siglo VI o inicios del siglo V a.C. seguramente por el deseo de control en estos momentos de la vía de comunicación que conecta el Tolmo de Minateda con Montealegre del Castillo.